

CAPRILE, GIOVANNI, S. I., *II Concilio Vaticano II. Cronache del Concilio Vaticano II edite da «La Civiltà Cattolica»*, Vol. V, Roma, ediz. La Civiltà Cattolica, 1969, XI-755 pp.

Un quinto y último volumen del P. Caprile para la Historia del Vaticano II. Las mismas excelentes cualidades que hicimos notar al reseñar los cuatro volúmenes anteriores (Salmanticensis 16 [1969] 456), campean también en éste. Exactitud y plenitud diríamos que son las notas predominantes de esta obra laboriosa, fruto de largas fatigas, prometedora también de amplísima consulta y de frecuentes citas. El lector encontrará en este volumen, además de los acostumbrados resúmenes de las Congregaciones generales con las intervenciones de los Padres, la crónica de la última Sesión, junto con los documentos del Santo Padre y resúmenes de los del episcopado sobre el Concilio, marcha de los debates, relaciones y votaciones, Padres difuntos y libros en torno al Concilio. Se advertirán en particular los documentos acerca del celibato eclesiástico (pp. 196, 202, 222-229), los relativos a tres enmiendas al esquema *De revelatione* (pp. 325-340), sobre las indulgencias (pp. 349-357), etc. Son también interesantes los apéndices, que contienen trabajo del autor sobre los tiempos de Pío XI y la idea del Concilio sobre la prehistoria del mismo, sobre Juan XXIII y el celibato sacerdotal. Para el autor nuestra más cumplida felicitación por haber llevado a feliz término esta obra de singular utilidad y fruto.

M. Nicolau

FELIPE M.<sup>a</sup> DE CASTRO, *La vida religiosa a la luz del Vaticano II. Tomo II, La reconvención conciliar en los diversos tipos de vida consagrada*. Studium, Madrid, 1969, 350 pp.

¿Tiene hoy sentido la vida religiosa? El Vaticano II contesta que ha de tenerse en gran estima por todos, pues imita más de cerca y representa perennemente en la Iglesia el género de vida que el Hijo de Dios tomó cuando vino a este mundo. El P. Castro comenta el Decreto *Perfectae caritatis* y lo hace con acierto, competencia y valentía. Lo negativo apenas cuenta, se nota la mano del maestro y formador. Los temas de cada capítulo tienen hondura y claridad. Se estudian los Institutos contemplativos, los de vida apostólica, la vida monástica y conventual, la renovación —*aggiornamento*— o puesta al día de los hermanos y en el c. 10 de los institutos seculares.

Es un libro que no debe faltar — y que no suene a tópico — en la biblioteca de todo religioso, pues es guía preciosa, para comprender y valorar la vida consagrada, hoy casi en desprestigio en un mundo atento a las realidades exclusivamente terrenas.

L. de Vega

*La adaptación y la renovación de la vida religiosa. Vaticano II*, Revisión y redacción de notas e índices por Javier del Abárzuza, O. F. M. Cap., Madrid, Studium, 1969, 663 pp.

Un amplio volumen, en el que contamos más de trece colaboradores para comentar el decreto conciliar *Perfectae caritatis*. Este decreto se pone al principio de la obra, traducido al castellano; sigue la historia de los diferentes esquemas preparatorios hasta llegar al quinto y definitivo. Continúan después los comentarios sobre «las grandes leyes de la renovación de la vida religiosa» (P. Tillard), el estudio de «la contemplación, elemento esencial de toda vida cristiana» (R. Voillaume), la relación «vida religiosa y apostolado» (G. Huyghe), «los institutos totalmente consagrados a la contemplación» (religiosos contemplativos), los consagrados a obras de apostolado y beneficencia (Tillard - S. Marie - Edmond), la vida monástica (B. Besret), las órdenes mendicantes (J. Bonduelle), la vida religiosa laical (M. Sauvage), institutos seculares (J. Beyer); sobre la